

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 218

SAN JOSÉ, MIERCOLES 27 DE ENERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

LIBRERIA ESPANOLA  
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE  
**DOÑA MARIA V. DE LINES**

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor a MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.  
MASCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.**  
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar c 1 00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

**MARIA V. DE LINES**

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.

Solicita y esmero en el servicio. Precios moderados.

Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 30 DE ENERO DE 1904**

#### SALIDAS

S. S. "Altai,"	para Nueva York,	el día 25 de Enero
S. S. "Admiral, Dewey"	para Boston (vía Jamaica)	el día 26 de Enero
S. S. "Greenbrier,"	para Manchester	el día 28 de Enero
S. S. "Brewster,"	para Nueva Orleans	el día 29 de Enero
S. S. "Belvernon,"	para Mobile	el día 30 de Enero

### ¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Mora, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros; quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

**JOAQUIN CHAVES S.**

CALLE CENTRAL FRENTE A "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

## COSTA RICA RAILWAY CO AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1.º de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.  
El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m., y llegará á San José á las 3.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General.—San José, Diciembre 30 de 1903.

## AVISO

En esta fecha he vendido á Hop Hing Long mi establecimiento de comercio y el derecho que tengo á la casa en que está, en esta ciudad, quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa que giraba con mi firma.

JOSE ACHIO

Puntarenas, 12 de enero de 1904.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—o—

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIROS

## TRATEMOS HOY DEL ISTMO

—o—

El público que no le escatima al Gobierno ni lo más mínimo en asuntos de censura, se halla ahora en actitud de decirle, sin ambages, que ha dado lugar á la nota, que, según cuenta la gente, le ha pasado el Ministro de los Estados Unidos de Colombia.

¿Qué dirá la nota?

Hé ahí lo que todo el mundo se pregunta.

Pero, aunque nos duela mucho el desmembramiento de nuestra hermana del Sur, hay que convenir en que ese pleito, es decir, el de la desmembración de Panamá, está ya sentenciado por nuestro Gobierno, y próximo á fallarlo todos los demás Estados.

Quiere decir, que es ya un hecho consumado.

Al menos para nosotros, que, en cuanto á política exterior no somos apasionados, ni debemos serlo.

Pues si bien la patria no sufre mucho con que sea un republicano ó un nacionalista diputado, ó éste ó aquel individuo Presidente de la República, siempre que no seamos muy descabellados en este punto; en cambio, puede pasarlo muy mal si la política internacional se maneja sin criterio alguno.

En la cuestión del reconocimiento de la República de Panamá éramos de aquéllos que pensaban que era prudente, por lo equitativo, esperar el proceder de Méjico, la Argentina y Chile, y una vez que ellas empezasen, seguir las sin ningún inconveniente.

Esto hubiese sido, en verdad, lo más lógico, y lo que menos nos expondría á un fracaso.

Pero como los Estados Unidos nos han dicho, según cuenta la gente: "¡adelante! ¡no temáis!", ya la cosa cambia de aspecto, y podríamos ser casi los primeros en Hispano-América que reconociéramos á Panamá, como efectivamente lo fuimos.

Mas, el señor Ministro de Colombia, no contento con la política que respecto á la naciente República se ha trazado nuestro Gobierno, dicen que le ha comunicado á éste por mediación de nuestro Ministro de Relaciones Exteriores, lo poco que le ha gustado el paso que ha dado el Gobierno de Costa Rica, al reconocer á Panamá como Estado "independiente".

En esta parte sí que tiene razón el señor Ministro de Colombia, porque Panamá es un verdadero protectorado yankee; pero en lo demás, quizás, no....

Así, así, como suena.

Un verdadero protectorado yankee.

Tocante á esto, sí que ha acertado.

Empero, el señor Ministro de Colombia debe comprender que los panameños nunca hubiesen ganado solos la independencia de su territorio, porque los colombianos son más que suficientes para hacerlos desistir de su empeño.

Por eso, sobre todo, hicieron la "partida" juntos con los yankees.

Y después de todo han sido demasiado listos.

Si no veamos:

Ponga atención el señor Ministro de Colombia, y se convencerá de que no son los panameños tan tontos como los considera la Metrópoli.

Primeramente, han recibido, muchos de ellos, dinero de los yankees para efectuar el movimiento; en segundo lugar, tienen garantizada la independencia con los cañones de los yankees; y por último, les entregarán los Estados Unidos diez millones por la cesión de la porción de tierra para la construcción del canal.

¡No á todos los que se independizan les toca tanto!

¡Caracoles! con los istmeños.

Colombia, naturalmente, siente que el Istmo se haya separado de la nación de que formaba parte, pero hay cosas que es preferible decidir las por la paz antes que por la guerra.

Y el asunto de Panamá es uno de ellos.

Desde el principio hemos pensado del propio modo, y el tiempo se ha encargado de hacernos ver que no estábamos descaminados.

Pero esto no obsta para que Colombia haga todo lo posible por hacer valer sus derechos, si se quiere, hasta con amenazas de que va á recuperar el Istmo por las armas, movilizándolo sus ejércitos en tal sentido.

Pues la razón, cuando falta la fuerza que la respalde, no es más que una palabra sin sentido, en el derecho internacional sustentado por los fuertes.

No lo olvidemos.

## ¿Qué cosas?

"El Día", periódico conocido entre nosotros por sus ataques

personales y el tremendo atropello que llevó á cabo contra la respetable persona del ex-Presidente Iglesias, viene ahora lavándose las manos como Pilatos, queriendo cambiar el modo de ser de los periódicos gobiernistas, cuando todo el mundo sabe que fué él el que inauguró esa forma, por demás incorrecta en nuestro país.

Claro está que los que no tienen ningún conocimiento para ponerse al frente de diarios mercenarios, han de apelar al insulto en todas las ocasiones.

El señor Ministro de Hacienda se ha equivocado de lo lindo desempeñando la Cartera que tiene á su cargo, y se lo dijimos el sábado, y se lo diremos siempre.

Pues, ¿quién no recuerda aquel proyecto de ley, por el cual pedía al Congreso, la emisión de 250,000 colones en billetes de 1 y 2 colones, no pudiendo retirar de la circulación más que 100,000 colones, más ó menos?

Tal error no se le escapa ni á un principiante de economía.

Más "El Día" poco conocedor de su deber, pretende que no censuremos á los funcionarios públicos; pero nosotros censuramos y censuraremos no sólo al Ministro de Hacienda de hoy, sino también al que desea ser Presidente mañana.

Si no les gusta que lo hagamos así, que no "sean ni quieran ser" funcionarios públicos.

Estas no son personalidades. Pero las medianías lo confunden todo.

Dejémoslas que se "luzcan."

## MORALIZACION DE LA PRENSA

*El Día* de ayer, con una falta de fe que resalta fácilmente, viene con su editorial, una reproducción y un suelto haciendo campaña contra la personalización de las discusiones periodísticas.

Con tan mala sombra lo hace el colega, que todo el mundo recordará enseguida lo del *diablo predicador*.

De siempre ha sido el hábito del diario citado atacar rudamente á personas y agrupaciones que no le son simpáticas ó contra quienes recibe la consigna feroz.

No hace tanto, que á coro con *La Gaceta*, tan al unísono que parecía la misma voz, nos llenó de amenazas y de improperios.

Después se serenó, pero á nuestra petición de que dejemos el lenguaje grosero, contestó como burlándose con la reproducción de un artículo en que se pretende demostrar que la concordia de la buena educación es imposible en la prensa.

Y ahora reproduce algo de lugares comunes sobre el asunto, firmado M. Quevedo Báez, y se aprovecha de la ocasión para atacarnos por nuestro editorial del sábado.

¿Qué entiende usted, señor escritor de *El Día*, por ataques personales, y eso de "decires y hablillas" y "denuestos lanzados sin miramientos ni consideraciones"?

El ataque al señor Secretario de Hacienda y á su política parda y anodina ¿hiere acaso ni en la epidermis siquiera á la estimabilísima persona de don Manuel de Jesús Jiménez?

No, señor; no hay tal.

Tenemos todavía el derecho de juzgar á nuestros hombres públicos, y haremos guerra cruda, entiéndase bien, á la idea de que ese señor de quien tratábamos llegue siquiera á candidatura de la Presidencia de la República.

Para ello, si decimos *desde ya* que no es un Ministro de Finanzas, ni de nada, capaz de hacer algún bien al país, no queremos decir que no sea hombre de bien, honrado á carta cabal, ó sin carta de más ni de menos.—como él decía sobre las bequistas de la ropa interior,—excelente padre de familia, por más que no la haya tenido; sabroso cuentista, etc., etc.

Así que no es por ahí por donde conseguirá *El Día* complacernos en lo de decencia del lenguaje periodístico; no, señor.

Ni es la "calma y la paz" olímpica en que el colega quiere vivir, lo que nosotros pedimos, no: haya lucha, pero lucha noble y decente en la prensa.

Nosotros somos de la pasta de los partidarios y políticos que desea N. Bolet Peraza. El día que don Manuel de J caiga de su Ministerio, le escribiremos un ditirambo en que le diremos, por ejemplo, que no se alzó con los fondos del Tesoro, que quiso mantener con limpieza la administración de Hacienda, aunque se equivocó por no saber hacer nada que valga la pena en el campo neckeriano; que su ambición de regir los destinos del país es noble y de abolengo, pero que no somos sus partidarios porque es demasiado amigo de "la calma y la paz" que petrifican, del conservatismo administrativo que ata los brazos al progreso del país, y tiene otras malas condiciones de hombre público que no nos gustan.

Y eso es todo.

Venga, pues, *El Día* á nuestro terreno.

No nos insulten ni él, ni *La Patria*, que es un *colmo* en la materia.

Aunque eso no quitará, entiéndalo bien *El Día*, que nos permitamos juzgar á los hombres públicos á quienes abierta, honrada y patrióticamente venimos haciendo oposición.

¿Qué sería ésta si no?

Y si "por ese camino", señor colega, "no podrá *EL CENTINELA* lograr otra cosa que su propio total desprestigio", entienda que usted no puede "encauzar" mejor nuestra labor de oposición, echándonos, como ha solido, el canasto de la basura encima.

Entendemos que la nueva manera de ver del colega depende sencillamente de que está avergonzado de su colega *La Patria*, por ejemplo, y de los desplantes de su y nuestra señora *La Cageta Oficial*, como ella misma se llamó una vez.

Crea *El Día*, que si él quiere, nos entenderemos y juntos barreremos del periodismo costarricense la inmundicia moral.

Ayúdenos, pues.

## POR ESOS MUNDOS

Seoul, 24.—Se ha recibido un despacho cablegráfico del Ministro de Corea en San Petersburgo, avisando que Rusia desaprueba la declaración de neutralidad hecha por Corea. Yi Yon Ki ha dimitido del puesto del Ministerio de la Guerra. Será reemplazado por Yirued Yung.

Nassau, Ducado de Anhtal, Alemania, 24.—Hoy murió de apoplejía en el Castillo de Ballensteld el duque Federico de Anhtal. Nació en 1831.

Roma, 24.—El nuevo delegado apostólico de México, Monseñor Serafino, tuvo audiencia de despedida hoy con Su Santidad, quien lo autorizó para manifestar al Presidente Díaz y al Gobierno de México la satisfacción que

siente por la libertad de que goza el catolicismo bajo la Presidencia Díaz, la cual ha dado por resultado gran prosperidad á la Iglesia.

San Petersburgo, 24.—En una conversación relativa á la cuestión del Lejano Oriente que se tuvo con una autoridad competente ésta manifestó que la circular que el Gobierno ruso mandó á los gobiernos extranjeros ofreciendo respetar los derechos obtenidos por éstos en Manchuria, no se refiere á los tratados comerciales celebrados con China por los Estados Unidos y el Japón porque no fueron ratificados el 10 de Enero día que se presentó la nota circular sino hasta el siguiente. No obstante que se firmaren el 9 no comenzaron á regir hasta un día después de la declaración de nuestro Gobierno.

Así es que no están comprendidos en ella; al mismo tiempo no estamos opuestos á la competencia comercial extranjera en Manchuria ni la excluiríamos aunque el estado internacional de Manchuria sufriera un cambio radical. Admitimos el derecho actual de parte de la China de celebrar aquellos tratados porque la Manchuria es legalmente una provincia de China. Por otra parte todas las potencias tendrán que confesar que está ocupada por fuerzas rusas de manera que se puede tratar como si fuese normal su condición. La administración es civil aunque China está sujeta á ciertas limitaciones impuestas por nuestro Gobierno. En muchos casos donde los cónsules extranjeros hacen reclamos á la autoridad china éste les refiere á los representantes rusos quienes son los únicos competentes para adoptar las medidas necesarias, por estos motivos el Gobierno americano reconocerá sin duda la necesidad de entablar negociaciones con el Ministro de Relaciones Exteriores antes de permitir que sus cónsules principien sus funciones en Mukdan y Tatungkuk.

Este paso no implicaría el reconocimiento de la soberanía rusa en Manchuria, la cual no se ha establecido aún, sino constituirá una manifestación de que admite el hecho innegable de que Manchuria está ocupada por fuerzas rusas, y por consiguiente los representantes rusos están revestidos del poder para cooperar con los cónsules americanos. Las negociaciones que nuestros Gobierno desea entablar incluirán sin duda la entera cuestión del comercio extranjero en Machuria. En caso de que modificara la posición internacional de la provincia es muy probable que los Estados Unidos y la Gran Bretaña tendrían motivo de estar satisfechos con las facilidades que se ofrecerán á su comercio é industria.

## SECCION INDEPENDIENTE

### De Atenas

En este mi cantón, cuna del poeta romántico, hombre luciente y loco de conveniencia, han sucedido grandes cosas; sobre todo el día del nombramiento del Municipio.

Mientras vivimos, los malos se adelantan.

Ya un coloradito de mala salud de ésta se adelantó y diseminó en "El Derecho" del 8 del corriente, los hechos que tuvieron lugar el día del nombramiento del desgraciado Municipio (que actualmente regenta) Colmando de incienso á los que hoy le tienen á su lado (para desgracia de ellos) y baldonando á muchos otros de buenos principios y de honradez reconocida.

Esas aseveraciones quedan sin efecto desde luego que conocemos sus corruptas costumbres.

¿Qué transiciones se efectúan en ese señor!

No ha mucho dijo, de uno de sus defendidos, que era un simplón venido de . . . . . y que por primera vez, vino á conocer cortinas aquí.

Y hoy es de mediana ilustración, honradez acrisolada y de voluntad de roca!

Niego las alabanzas que Ud. hace porque, los que tanto se galardeaban de ser dignos republicanos y que mostraban indignación por la reelección, hoy, se les vio trabajar con empeño porque se les reeligiera para Municipales, difamando contra un elector que les negó su voto.

Son ilegales, porque han quedado dos de los mismos que hicieron la plancha el año pasado cuando pasaba por éssa para San Ramón don Ascensión Esquivel.

Dice Ud. que entre los suplentes hay uno malcriado y falto de escuela, lo niego también: porque sería así, si hubiera sido mal hijo ó su padre hubiera dado poder para que, contra él, publicaran hechos asquerosos; si e hubiera pegado á una hermana ó rompido con el puño de su revolver á una señora de consideración.

Dejo ese asunto y paso á diseñar las originalidades del ingenioso poeta ateniense.

Este es un hombre alto y de buen tallo, de mirada penetrante y buen tipo que, por dichas cualidades y la razón de ser poeta, es flechador de las mejores pleberras como de las principales jóvenes de nuestra sociedad. (!)

Como el campo es el preferido para sus inspiraciones, tiene un hermoso y negro Rocín [cuyo valor se ignora su origen.]

Se monta, afirmándose bien en los estribos; yergue su cuerpo y se pone en marcha llevando fija su mirada [en el Rocín] y atento su oído para que en el momento de dar un relincho éste u oír el bramido de alguna vaca, ponerse de un salto en tierra y tendido en el camino ó en alguna plazuela, ya recostado á un paredón, da gusto ver con qué imaginación volcánica le afluyen las ideas y ¡ras! siembra con asombrosa destreza las muchas cuartillas, que de antemano se ha provisto, de abundantes y magníficos versos.

No más puede contemplarse después: se arrodilla ante su musa [su negro Rocín] le hace una arenga y, ya puesto de pie, con deleitosa manifestación le abraza y besa cual Sancho lo hacía á su rucio, pagando así al impulsor de sus ideas.

Enseguida monta con afamoso contento por tener ya su morrocotudo producto para obsequiar á su propia mujer ó á muchas amigas. . . . . que por todos los contornos de aquí tiene.

Por las tardes de los domingos llama grandemente la atención: momentos en que principia la filarmónica á tocar el recreo, de seguro se encuentra acurrucado en algún rincón de su casa; pero no le toquen la de los ojos garzos que, si las puertas están cerradas, es capaz de salirse por las ventanas [de su prolongada y olfateadora nariz] á escucharla con atención indefinida.

Ya terminado, mira la Naturaleza y parece no serle suficiente; mira el espacio, y creo no le satisfará: ha habido tal concepción en su potente cerebro que le atropellan sus delirantes pensamientos y, á buen seguro, dominará azorado y ansioso del siguiente día para montar y hacer el despojo de nuevas composiciones. (!)

¡Qué felices los pueblos que, como el nuestro cuentan con un grande ingenio que á diario nos regala é ilustra con sus versos dando origen para las composiciones musicales á su vez.

Su att<sup>o</sup> servidor,

"JUSTO"

Atenas, 21 de Enero de 1904.

## A Juan Lanás

Aunque demuestras amor filial, la defensa que quisiste hacer de tu padre, fué un fracaso. De tal padre tal hijo,—mala madera mueble inútil por más barniz que le apliquen. Padre estulto, hijo imbécil. Cabeza vacía depósito de viento. ¿A quien si no á tí se le podría ocurrir conceptuar á tu padre de inteligente, culto y reflexivo, para exhibirlo tristemente, haciendo pública su crasa ignorancia y exponerlo al ridículo que merece? ¡Ignorabas acaso que vuestro padre te erió y alimentó con el sudor ajeno, pues la estafa y esbirraje son las únicas cosas que ha ejercido por vocación? ¿No sabías tu que por indulgencia de los hijos de esta ciudad tu distinguido padre se conserva aún con los huesos sanos y las ojeas incólumes? No, no quiero volver á tratar de vindicar á tu desgraciado padre que, como todo el país lo conoce, es hombre execrable, pícaro de más de marca y tonto de capirote; y á te empeñas en

seguir defendiendo este celeberrimo coronel, vamos á tener que relatarle su historia de el 85 y las raterías aquellas del Periscal.

Dispensa la franqueza de tu

ESPIRITU.

San Ramón, enero 23 de 1904.

## Información y crítica

### AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,

Empresario Constructor.

### AGENTES

Les suplicamos á todos aquellos que aun no nos hayan mandado fondos, nos los remitan á la mayor brevedad.

### POLICIA

Uno siquiera por caridad debían poner en la esquina de la pulpería "El Poás", donde noche á noche se reúne un mundo de gamines y otros no tan gamines, á escandalizar. Cuando prójimo pasa, es víctima de las tuchu fletas de los malcriados, y si protesta, ó lo apedrean ó se lanzan sobre él á mojicones.

### MENORES

Por el lado del "fondo" se reúnen algunos granujas á jugar plata á "carrera ó cruz". Varias tardes los hemos visto y sin embargo la policía. . . . sin novedad.

### MARCONI

En Honduras se establecerá el servicio telegráfico entre Amapala y Tegucigalpa por el sistema Marconi

### A SANTO DOMINGO

de San Mateo irán muchos compañeros y amigos de los estudiantes que estaban en Chile, á recibirlos.

### DETALLE

La segunda cuarta parte del detalle escolar debe satisfacerse en los 15 primeros días del mes de Febrero.

### "EL Día"

de Honda, (Colombia) reproduce el artículo "Perfidia Norteamericana" publicado en EL CENTINELA.

### ESCÁNDALO

Antenoche á las dos de la madrugada presenciarnos el que sigue:

Dos *aves pálidas* vecinas de "La Tempestad" y "La Linda Cubana" andaban cenando acompañadas de unos cuantos *machos*. Al regresar de la cena se encontraron en la casa á un jefe superior de la policía, quien congenió con todos y se quedó dentro.

Muy luego comenzó el licor á hacer sus efectos y de la esquina se oía la algarazara que armaban las *aves*, los *machos* y el jefe en mención. El policía n<sup>o</sup> 74 se acercó á la casa, tocó en la puerta y al requerir por el ruido salió el jefe superior de la policía y le dijo en términos groseros y chabacanos "váyase á . . . . . Ud. no tiene por qué requerir aquí" ó algo parecido. El policía impresionado por la presencia de su jefe se asustó y dijo que obedecía órdenes de un inspector. Entonces el jefe de marras, con palabras bruscas é hirientes dijo al policía que le dijera al inspector que también se fuera á . . . . . que él no tenía por qué dar órdenes estando allí su jefe. Policía é inspector se retiraron y siguió la bacanal, hasta que habiéndose ido el jefe, llegó de nuevo el policía á la media hora, á ordenar silencio. Muchos vecinos y "noctámbulos" presenciaron un hecho tan edificante, cual es el de que un encargado del orden en compañía de parranderos y "aves pálidas" se dedique á escandalizar despertando á un honrado vecindario y negándose á obedecer órdenes racionales.

Conste que no nos referimos á don Ricardo Salazar.

\*\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*\*

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*\*

### DE PUNTARENAS

Mucho se quejan nuestros suscritores en aquel puerto, por la irregularidad con que reciben "El Centinela". Ojalá el apreciable señor Director General de Correos con la actividad que, por todo lo que su dependencia, le caracteriza, ponga remedio á esta molestia, que nos perjudica demasiado.

### SEÑOR AGENTE

en Santo Domingo de San Mateo. Esperamos nos honre con su apreciable contestación.

La Administración.

### EN PIGRES

hay actualmente temporando y tomando baños de mar más de 30 personas de esta capital.

### ACCIDENTE

El domingo sufrió un terrible golpe en un ojo, que estuvo á punto de dejarlo ciego, don David Rojas González. Lamentamos el suceso.

### SE FUSTRO

el viaje que tenía preparado para Nueva Orleans el señor don Gonzalo Barrantes. Lo sentimos.

### DE

Puntarenas. Proccedente de aquel puerto se encuentra en esta don Julián Arana.

### ENFERMO

Don Florentino Cosorla se encuentra bastante mal del salud. El clima del puerto, de donde esta recién llegado, le sentó no muy bien.

Limón, 25 de enero de 1904.

Sr. Cónsul General de Colombia.

San José.

Agradeceré comunique al representante de la Prensa Asociada y á los periódicos de esa ciudad, los siguientes datos, bajo la fé del suscrito Secretario General del Gobernador de San Andrés. Las fuerzas colombianas enviadas allí para proteger y vigilar los intereses nacionales, han guardado la mayor circunspección y orden. El Gobernador Dr. Fernando A. Gómez Pérez y los jefes militares son personas de alta reputación y buen crédito. Las tropas están bien racionadas y pagan al contado los víveres que necesitan; hasta las frutas, que allí son silvestres y en asombrosa prodigalidad las compran y pagan los soldados. Gamonales de la isla, que allí han vivido sin Dios y sin ley y que han sido especuladores eternos de los istmeños, son los que se quejan, porque no pueden continuar á sus anchas en sus especulaciones. Buques mercantes americanos y de otros países entran y salen del puerto sin perturbación alguna y hacen su comercio como quieren. El buque de guerra americano "Prairie" acaba de visitar el puerto; fué recibido con atención y después de ponerse á la voz con sus compatriotas quedó convencido de la falsedad de los informes remitidos á Panamá; así lo hizo saber al gobernador. No es cierto que hayan sido bloqueadas las islas. Allí reina la paz, el orden y la buena vigilancia. Tenemos suficientes víveres y ganado.

M. LARA CORDOVA.

### AVISOS NUEVOS

#### AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

#### Oportunidad

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en muy buen estado y cerca del Hipódromo; un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos.

San José, Enero 19 de 1904.

VÍCTOR OROZCO.

## Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

## La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria en el Mercado

y venta de materiales en

la Sastrería de don

GABRIEL VARGAS

frente á La Violeta.—San José.

## ALMANAQUE

DE SAN JOSÉ

PARA EL AÑO BISIESTO DE 1904  
SE VENDE EN TODAS PARTES

DEPOSITO  
PAPELERIA DE JOSE CANALIAS

Docena @ 150.—Uno 15 cts.

## COSTA RICA RAILWAY CO

Como se espera que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta COMPAÑIA está preparada para recibir para transportar á Limón todo el café que se le entregue del primero de Febrero en adelante.

R. E. BROUNGER,

Administrador General.

San José, 23 de Enero de 1904.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fabrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup>. Salazar  
Este, N<sup>o</sup> 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último metodo aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>a</sup>

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—O( DE )O—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.—Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"